
□晚报记者 孙娟

本报讯 金融是经济的血脉，金融中心更
像磁极一样，具有强大的资金集聚、扩散效
应，推动经济快速发展。伴随着“经济发
展，金融先行”的思路，“中部崛起”的几个
大省关于金融中心的争夺越演越烈。昨日
下午，众多专家学者、业界精英、政府官员
汇聚中原为郑州打造区域性金融中心谋划

“取胜之道”。

建辐射周边的区域性金融中心，郑
州已具备条件

“区域性金融城市”竞争态势更具激烈
性，在中部地区，武汉、长沙、合肥等城市相继
提出区域性中心城市规划；放眼全国，上海、
广州、济南、大连、西安等大中城市也都在加
快区域金融中心的建设步伐。

郑州具备竞争的优势吗？据介绍，今年
上半年，我市金融保险业增加值 88.8 亿元，
增速 4.9%，占全市 GDP 的 6.2%。目前，我
市共有金融机构 23 家，其中政策性银行 2
家、国有商业银行 4 家、股份制商业银行 9
家、城市商业银行 1 家、农村信用社 1 家，同
时还拥有资产管理公司 4 家，信托投资公司
2 家。据悉，汇丰银行郑州分行作为我市第
一家外资银行将于 10月开业，这也是我市第
一家外资银行入驻。

来自中国人民银行郑州中心支行、河南

银监局、保监局、商品交易所等与会专家认
为，郑州已初步具备了建设辐射周边城市与
省份的区域性金融中心的条件。但中国人民
银行郑州中心支行行长计承江认为，郑州目前
机构体系不完善，仍以传统金融机构为主，一些
全国性金融机构没有入驻。

“企业股改第一人”支招：郑州应提
前发展信托、证券等

在座谈会上，中国政法大学教授、著名经
济学家刘纪鹏的 观 点 格 外 清 晰 ，他 为 郑
州点出了几条“取胜之道”。据悉，刘纪
鹏近十年主持了国家电力公司、海尔集
团、海南航空、李宁公司等 200 余家企业
的股改、上市工作，被媒体称为“企业股
改第一人”。

刘纪鹏提出的一条建议是，郑州不能仅
着眼发展银行业，而要提前发展信托、金融租
赁、证券、基金、保险等非银体系，因为这将是
未来金融体系的重要力量。

“在国外成立有红酒基金，每年都在增
值，其实金融的概念很好理解，当消费品
变为投资品时，就是金融。”刘纪鹏说。
他建议，郑州应当大力扶植产权交易中
心和各类商品交易所，比如白酒、电力等
都可成为交易对象。“郑州是一座商贸城
市，有着无限商业品种，从这个角度来看，
其实商贸城市到区域金融城市转换只在
一瞬间。”
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□晚报记者 马燕 通讯员 邢留印/文
晚报记者 廖谦/图

郑州晚报：郑东新区有哪些优势？
李建民：郑东新区本身就是思想解放

的产物。解放思想是郑东新区开发建设
的灵魂，正是因为思想解放，才有了郑东
新区规划的大手笔、大气魄，正是因为思
想解放，也才有了郑东新区建设的高标
准、高品位。

2003年 1 月 20 日，郑州国际会展中心
奠基，拉开了郑州城建史上最为大气磅礴
的郑东新区开发建设的序幕。五年多来，
郑东新区建成区面积累计达到 50 余平方
公里，累计完成固定资产投资 565 亿元，
累计开工项目 409 个；在建和建成房屋面
积累计突破 1900 万平方米，入住人口突破
25 万人。

郑州晚报：郑东新区要从什么样的思想
禁锢中解放出来？

李建民：解放思想的本质是实事求是。
我们清醒地认识到，郑东新区虽然实现了“五
年成规模”目标，但是与上海浦东新区等先进
新区相比，与省、市领导要求，与全省、全市人
民群众的殷切希望相比，仍有较大差距。主
要表现为三个方面：首先是思想仍然不够解
放，个别方面改革创新的力度不够；其次是产

业发展不够，金融、会展、物流等主导产业虽
然有较快的发展，但形成产业支撑仍需时日；
第三是聚集人气不够，商业服务业等相关城
市配套功能仍需进一步完善，城市繁荣程度
和发展活力需要进一步提高。

郑州晚报：通过思想大解放，如何实现郑
东新区的大跨越、大发展？

李建民：这次解放思想大讨论活动，为郑
东新区再创辉煌提供了强大的思想动力，我
们要通过思想上的大解放，实现观念大更
新，作风大转变，标准大提高，工作大跨
越。一是坚持高标准规划、设计、建设和管
理，打造高品质特色东区。要用世界的眼
光、国际的标准、专家的智慧来谋划“十年
建新区”，在规划、设计、建设过程中，坚持
一张蓝图绘到底。二是以发展特色产业为
主线，打造活力繁荣东区。重点围绕现代金
融业、总部经济、商贸服务业、现代物流业、
会展旅游业、文化传媒业、中介服务业、软
件信息业八大产业，加大招商引资力度。三
是完善功能，聚集人气，打造生态宜居东
区。四是加强队伍建设，打造高效廉洁东
区。总之，要通过此次解放思想大讨论活
动，力争用 5 年的时间，把东区建设成为全国
综合交通枢纽中心、物流中心、区域性金融中
心，全省企业总部基地、现代制造业基地和高
新技术产业基地。

“郑州日报和郑州晚报已成为市
民群众信赖的主流传媒”

昨日下午 3时 30分，姚待献一行来到郑州
日报社。他首先参观了郑州晚报、郑州日报采
编大厅，每到一处，他都走到编辑、记者办公桌
前，关心地询问工作情况，仔细地了解采编业
务。

在听取了郑州日报社关于今年以来工作情
况介绍后，姚待献给全体干部职工作报告。

姚待献首先对郑州日报社的工作给予
了充分肯定。他说，郑州日报作为市委机关
报，是市委、市政府的重要舆论阵地。长期
以来，在围绕改革发展稳定大局，围绕市委、
市政府重大决策部署，围绕和谐社会建设，
做了大量的宣传报道，取得了显著成效。郑
州晚报发挥优势，在关注民生、化解矛盾、服
务大局、丰富市民精神生活等方面作出了重
要贡献。郑州日报和郑州晚报，已成为市民群
众信赖的主流传媒、成为市委指导全局工作、了
解民生的得力助手。

“提升整体实力，构建有影响力
的中原传媒集团”

如何“加强领导班子和人才队伍建设，

进一步提高舆论引导力和报业竞争力”？姚
待献从理论和实践两个层面进行了深入浅出
的解析：

要切实把提高舆论引导能力作为党的机关
报的核心任务来抓。把握主旋律，建强主阵
地，为跨越式发展创造良好舆论环境；以人
为本，关注民生，增强新闻报道的亲和力、吸
引力和感染力；与时俱进，改革创新，使新闻
宣传把握前瞻性，体现时代性，富于创造性。

要努力把郑州日报社做大做强做优做久。
要把握新机遇，发挥新优势，做强做大新闻宣传
报道主业；以产业项目建设为载体，以市场化运
作为导向，努力做大郑州日报社产业规模；以科
学发展为引领，提升整体实力，构建有影响力的
中原传媒集团。

要在建设高素质领导班子和人才队伍方面
狠下工夫。坚持苦学为先，建设学习型的报
业团队；坚持团结为上，建设和谐型的报业
团队；坚持实干为本，建设务实型的报业团
队；坚持廉政为要，建设廉洁型的报业团队。

姚待献寄语郑州日报社，全面推动改革
发展事业新跃升，为全市跨越式发展作出
更大贡献。

在报告会前，姚待献与郑州日报社中层以
上干部进行了座谈。

“继续解放思想、加快推进跨越式发展”大讨论

县（市）区委书记访谈录（十二）

郑州已具备区域性金融中心条件
第一家外资银行将于10月开业

未来5年
郑东新区欲做
全国交通枢纽中心

物流中心
区域性金融中心

“对郑州日报和郑州晚报，我有一种深厚的感情。每天报
纸送到办公室，总是先把两报挑出来品读，了解时政动态，掌握
即时信息，把握大势大局，关注民生民愿……”昨日下午，市委常
委、组织部长姚待献来到郑州日报社，深入编采一线，看望编辑记
者，与大家交流谈心，并以《加强领导班子和人才队伍建设，进一步
提高舆论引导力和报业竞争力》为题，给全体干部职工作了一场精
彩、生动的报告。 晚报记者 裴蕾


